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ATA DA TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA 

DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos nove dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às 
nove horas e vinte e dois minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência 
do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira, eu lhe trago um abraço do Senhor 
Rudel Trindade, Presidente do Dentran/MS. O nome de Vossa Excelência foi lembrado 
lá no Detran por conta da sua sugestão, a qual votamos aqui, sobre a isenção do IPVA 
e de taxas vinculadas ao Departamento de Trânsito a pessoas físicas proprietárias de 
motocicletas ou motonetas nacionais, com até 162 cilindradas, a fim de que os 
proprietários possam rodar em 2022. Pois bem, havendo número legal, declaro aberta 
a presente Sessão Ordinária. Solicito que o Deputado Herculano Borges, Segundo-
Secretário desta Casa, proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Saúdo Vossa 
Excelência e os Deputados Paulo Duarte, Pedro Kemp, Professor Rinaldo, Evander 
Vendramini, Zé Teixeira, Amarildo Cruz, Capitão Contar, Antonio Vaz, Lidio Lopes, 
Marcio Fernandes, Marçal Filho, Coronel David e Lucas de Lima. Saúdo também os 
servidores e quem nos acompanha pela TV e Rádio Assembleia e pela internet. Leitura 
da ata. “Ata da Segunda Sessão Ordinária da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos oito dias do mês 
de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove horas e oito minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada 
pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada 
a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Dois da Primeira Sessão Ordinária. 
Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Mensagem no 4/2022, 
do Poder Executivo; Ofício nº 18/2022, do Poder Executivo; Ofício nº 60/2022, da Secretaria 
de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 9/2022, do Ministério de Justiça e 
Segurança Pública – Polícia Federal; Ofício nº 86/2022, do Ministério de Justiça e Segurança 
Pública – Fundação Nacional do Índio; Ofício nº 2/2022, da Ordem dos Advogados do Brasil – 
Seção de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 107, 108, 109, 111, 169, 170, 171, 193 e 194/2022, 
da Prefeitura Municipal de Dourados; Ofício nº 2.379/2021, da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito de Campo Grande; Ofícios nos 466 e 527/2022, da Secretaria Municipal 
de Saúde de Campo Grande; Ofícios nos 11.318 e 11.580/2021, da Secretaria Municipal de 
Saúde de Campo Grande; Ofícios nos 2.243 e 2.244/2021, da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; Ofícios nos 6, 55, 74, 83, 84, 133, 134 e 
135/2022, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; 
Carta no 8/2021, da Claro Telefonia; Carta no 27/2022, da Energisa Mato Grosso do Sul. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Paulo Corrêa, Herculano Borges, Amarildo Cruz, Paulo Duarte, Evander 
Vendramini, Capitão Contar, Pedro Kemp, Zé Teixeira, Barbosinha, Renato Câmara, João 
Henrique, Coronel David, Capitão Contar e Felipe Orro. GRANDE EXPEDIENTE - Não houve 
oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foi aprovado, em segunda discussão e votação nominal 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 04          2ª SESSÃO ORDINÁRIA       REALIZADA EM 09-02-2022       
                                                                                                                   AL- 2 

 
on-line, o Projeto de Lei nº 274/2021, de autoria do Deputado Renato Câmara. Foi aprovado, 
em primeira discussão e votação nominal on-line, o Projeto de Lei no 290/2021, de autoria do 
Deputado Lucas de Lima. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as 
seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo 
Cruz, endereçada aos familiares de João da Gráfica; requerimentos de moções de pesar, de 
autoria do Deputado Herculano Borges, endereçadas aos familiares de Remísia Lourdes da 
Silva Gomes, Valdecir Costa Campos, Maria Helena Zieman, Aparecida da Silva Gomes e 
Dalva dos Santos Morais; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Professor Rinaldo, endereçada ao Atleta Álvaro Vinicius Ribas de Andrade pela conquista da 
medalha de prata no 31º Campeonato Brasileiro de Kung Fu Wushu; indicações, de autoria 
dos Deputados Paulo Corrêa, Herculano Borges, Amarildo Cruz, Lidio Lopes, Zé Teixeira, 
Coronel David, Barbosinha e João Henrique. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra 
os Deputados Zé Teixeira, Amarildo Cruz, Barbosinha, Pedro Kemp e Lidio Lopes. Nada mais 
havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou 
lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Júlio Maia, oito de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois”. Senhor Presidente, 
foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Herculano Borges. Em discussão a 
ata que acaba de ser lida. Não havendo quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. 
Solicito ao Deputado Zé Teixeira, Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do 
expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária do dia 9 de fevereiro do ano de 
2022: Ofícios nºs 67, 68, 70, 71, 73, 77, 78, 79, 83, 88, 91, 94, 96, 97, 99 e 102/2022, 
da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul, respondendo às 
indicações dos Deputados Paulo Corrêa, Renato Câmara, Lidio Lopes, Mara Caseiro, 
Barbosinha, Capitão Contar, Amarildo Cruz, Felipe Orro, Neno Razuk, Coronel David e 
Lucas de Lima (Prot. nºs 23.913, 23.914, 23.917, 23.916, 23.918, 23.912, 23.919, 
23.935, 23.942, 23.911, 23.943, 23.944, 23.945, 23.946, 23.896, 23.910/2022); Ofícios 
nºs 953 e 954/2021, da Prefeitura Municipal de Campo Grande, respondendo às 
indicações do Deputado Barbosinha (Prot. nºs 23.881, 23.880/2022); Ofícios nºs 44, 45, 
47 e 54/2022, da Prefeitura Municipal de Campo Grande, respondendo às indicações 
dos Deputados Capitão Contar e Antonio Vaz; e-mails, da Energisa Mato Grosso do 
Sul, respondendo às indicações dos Deputados Capitão Contar, Felipe Orro e Pedro 
Kemp (Prot. nºs 23.877, 23.876, 23.886, 23.878/2022). Foi lido o expediente, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, 
de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao 
Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado 
de Saúde, Geraldo Resende, solicitando empenho na liberação de recursos visando à 
aquisição de veículo para atender às demandas do Samu do Município de Coxim (Prot. 
nº 00133/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado Capitão Contar. Indico à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
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encaminhado expediente deste Poder ao Ministro da Infraestrutura, Senhor Tarcísio 
Gomes de Freitas, com cópias ao Senhor Superintendente Regional do Departamento 
Nacional de Infraestrutura de Transportes em Mato Grosso do Sul, Euro Nunes 
Varanis Junior, solicitando — em caráter de urgência — a realização de obras de 
recuperação da Rodovia BR-060, no trecho que liga os Municípios de Camapuã e 
Chapadão do Sul (Prot. nº 00131/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado 
Evander Vendramini. Indico à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, 
ouvido o Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo à 
Senhora Adriana Celestino Souza Camargos, Gerente Industrial da Fábrica Votorantim 
Cimentos Brasil em Corumbá, solicitando a revitalização da Igreja Santo Antônio, 
localizada dentro da área residencial da fábrica (Prot. nº 00132/2022). Indico à Mesa 
Diretora, depois das formalidades regimentais, ouvido o Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário Estadual de Saúde, Geraldo Resende, sugerindo a 
distribuição gratuita e contínua de leite sem lactose, com proteína hidrolisada ou livre 
de aminoácidos, às crianças de até dois anos de idade portadoras de alergia ou 
intolerância, provenientes de famílias de baixa renda ou em situação de 
vulnerabilidade social, inscritas no Cadastro Único (Prot. nº 00087/2022). Cinco 
moções de pesar e duas indicações, de autoria do Deputado Felipe Orro. Requeiro à 
Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
moção de pesar aos amigos e familiares do ex-prefeito do Município de Bonito Senhor 
Geraldo Marques, falecido no último dia 7 de fevereiro (Prot. nº 00148/2022). Requeiro 
à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
moção de pesar aos amigos e familiares da advogada Maria Carmem da Silva Correa, 
falecida no último dia 9 de fevereiro, aos 70 anos (Prot. nº 00150/2022). Requeiro à 
Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
moção de pesar aos familiares do advogado e ex-deputado federal Juarez Marques 
Batista, falecido no último dia 8 de fevereiro de 2022, aos 85 anos (Prot. nº 
00151/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Tabelião Waldir dos 
Santos Pereira Junior, que faleceu no último dia 5 de fevereiro, nesta Capital (Prot. nº 
00152/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares da Senhora Hiltrudes 
Pereira, que faleceu no último dia 8 de fevereiro, nesta Capital (Prot. nº 00153/2022). 
Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, solicitando a reforma da quadra de esportes da Escola 
Estadual Antônio Coelho, localizada no Município de Nova Alvorada do Sul. 
Justificativa anexa (Prot. nº 00156/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as 
normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópias ao 
Diretor-Presidente da Fundação de Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Marcelo Ferreira Miranda, e ao Coordenador do DSEI-MS, Senhor Luis Antônio de 
Oliveira Junior, solicitando a viabilização de uma academia ao ar livre para atender a 
Comunidade Indígena Aldeia Limão Verde, localizada no Município de Aquidauana 
(Prot. nº 00138/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Herculano Borges. 
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Indico à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópias ao Senhor Diretor-Presidente da Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando a reserva de locais 
a serem utilizados como vagas de estacionamento para idosos, cadeirantes e 
deficientes em frente à Clínica Procardio, localizada na Rua Dom Aquino, número 
1.805 (Prot. nº 00125/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello 
Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a troca de 
lâmpada do poste de iluminação pública localizado na Rua Marquês de Olinda, em 
frente ao número 1.281, no Bairro Universitário (Prot. nº 00124/2022). Uma moção de 
pesar e quatro indicações, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares do Pastor Victoriano Chaparro, falecido no último dia 6 
de fevereiro (Prot. nº 00159/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, solicitando a execução da Operação 
Tapa-Buraco na MS-040, na altura do KM 2, que liga Campo Grande a Santa Rita do 
Pardo (Prot. nº 00139/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário do Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando um estudo de viabilidade 
para que seja realizada a duplicação ou a construção de terceira faixa — nos trechos 
em que for necessário — na BR-060, no trecho que liga o Município de Sidrolândia a 
Campo Grande (Prot. nº 00143/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando um estudo de 
viabilidade para que seja realizada a duplicação ou a construção de terceira faixa — 
nos trechos em que for necessário — na BR-262, no trecho que liga o Município de 
Corumbá a Campo Grande (Prot. nº 00145/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário do 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando um estudo de 
viabilidade para que seja realizada a duplicação ou a construção de terceira faixa — 
nos trechos em que for necessário — na BR-262, no trecho que liga o Município de 
Ribas do Rio Pardo a Campo Grande (Prot. nº 00146/2022). Seis indicações, de 
autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa Diretora, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste 
Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando a realização de 
manutenção na valeta da Rua Aurélio Azuaga, em frente ao número 189, no Bairro 
Jardim Aeroporto I (Prot. nº 00130/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste 
Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
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Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, solicitando a 
colocação e troca de lâmpadas dos postes de iluminação pública da Rua dos Amigos, 
no Residencial Vida Nova III (Prot. nº 00158/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas 
as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente 
deste Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao Secretário Municipal de Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando a construção de 
uma praça, com academia ao ar livre e pista de caminhada, na Rua Franklin Cassiano 
da Silva, atrás do Posto de Saúde Albino Coimbra Filho, no Bairro Santa Carmélia 
(Prot. nº 00127/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao 
Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando a realização do serviço de 
patrolamento e encascalhamento da Rua Aqueluz, no Jardim Noroeste (Prot. nº 
00157/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito de 
Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando a cobertura de todos os pontos de ônibus do 
centro da cidade (Prot. nº 00126/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma do disposto 
no artigo 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a limpeza dos bueiros, localizados na 
Rua Evelina Figueiredo Selingardi, no Parque do Lageado (Prot. nº 00160/2022). Um 
projeto de lei e uma indicação, de autoria do Deputado Marçal Filho. Projeto de lei que 
institui, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, a Semana de Informação, 
Conscientização e Incentivo ao Diagnóstico Precoce do Retinoblastoma (Prot. nº 
00135/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as 
normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Alan 
Guedes, Prefeito Municipal, com cópia ao secretário competente, solicitando a reforma 
das Unidades de Saúde Básica da sede e dos distritos de Dourados (Prot. nº 
00155/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Indico à 
Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 
176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Antônio Leite dos Santos Filho, Diretor-Geral do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes, solicitando o recapeamento na BR-060, trecho entre 
Paraíso das Águas e a baixada da ponte de Camapuã (Prot. nº 00086/2022). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, 
Marcos Marcello Trad, e ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Trânsito e Transporte, solicitando a fixação de sinalização 
vertical (placa de Pare) no cruzamento das Ruas Pitangui e Guaianás (Prot. nº 
00149/2022). Três indicações, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa 
Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, pleiteando a 
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implantação de faixa elevada para travessia de pedestres, bem como a reforma e a 
revitalização da sinalização de trânsito horizontal e vertical no trecho urbano do 
Município de Coronel Sapucaia (Prot. nº 00142/2022). Indico à Mesa Diretora, 
conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, 
com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de 
Educação, pleiteando a reforma geral da Escola Estadual Cândido Mariano, no 
Município de Aquidauana (Prot. nº 00141/2022). Indico à Mesa Diretora, conforme os 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia à 
Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
pleiteando a reforma geral da Escola Estadual Ana Maria de Souza, no Município de 
Selvíria (Prot. nº 00140/2022). Um projeto de lei e três indicações, de autoria do 
Deputado Pedro Kemp. Projeto de lei que torna obrigatória a notificação por hospitais 
públicos e privados existentes no Estado de Mato Grosso do Sul à Secretaria de 
Estado de Saúde do nascimento de crianças com a patologia Mielomeningocele 
(espinha bífida) (Prot. nº 00121/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de 
Campo Grande, solicitando a recuperação da pavimentação asfáltica no cruzamento 
das Ruas Enramada e Jales, no Bairro Jardim Autonomista (Prot. nº 00123/2022). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco 
na Rua Indianópolis, nas proximidades do número 1.650, no Bairro Jardim Noroeste 
(Prot. nº 00122/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, 
solicitando o patrolamento e o recapeamento da Rua das Perdizes, no Bairro Jardim 
Noroeste (Prot. nº 00120/2022). Uma moção de pesar, uma moção de congratulação e 
quatro indicações, de autoria do Deputado Renato Câmara. Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares do Senhor Adão Silva, falecido no dia 8 de fevereiro de 
2022 (Prot. nº 00144/2022). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, 
do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de 
congratulação à Real H Nutrição e Saúde Animal pela comemoração de seus 37 anos 
de atividades. Desde 1985, a Real H é reconhecida, nacionalmente e 
internacionalmente, por desenvolver e investir em alta tecnologia capaz de promover 
nutrição eficiente, muita saúde e bem-estar aos animais, além de gerar centenas de 
empregos (Prot. nº 00147/2022). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de 
Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, solicitando a 
implantação de curso técnico em agropecuária no Centro de Educação Profissional de 
Aquidauana Geraldo Afonso Garcia, localizado no Município de Aquidauana (Prot. nº 
00136/2022). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
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Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando que sejam iniciadas as obras de 
implementação da Orla do Vacaria, no Município de Sidrolândia (Prot. nº 00137/2022). 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Fazenda, Senhor Felipe Mattos de Lima 
Ribeiro, solicitando maior agilidade nos serviços realizados no Posto Fiscal Itamarati, 
localizado no Município de Aparecida do Taboado (Prot. nº 00129/2022). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Senhora Simone Tebet, ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, 
Senhor André Nogueira Borges, solicitando uma plantadeira e um trator de pequeno 
porte para atender a Associação Indígena de Moradores da Tribo Terena da Aldeia 
Córrego do Meio, Município de Sidrolândia (Prot. nº 00128/2022). Uma indicação, de 
autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, solicitando — em caráter de urgência — a 
instalação de iluminação pública na Rua Ribeirão Bonito, esquina com a Rua 
Embaúvas, no Jardim Samambaia (Prot. nº 00134/2022).). Encerrado o Pequeno 
Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há oradores inscritos no 
Grande Expediente. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. 
Item 1. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 300/2021. Autor: 
Deputado Marcio Fernandes. "Altera a Lei nº 5.399, de 18 de setembro de 2019, a fim 
de especificar a data em que ocorrerá a 'Feira de Agricultura, Avicultura, Pecuária 
Suinocultura e Integração de São Gabriel do Oeste (Agripesi)'." A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao projeto 
e à Emenda de Redação 01, tendo como relator o Deputado Eduardo Rocha. Em 
discussão... Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coleta o voto dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 300/2021, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 

Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENTRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Registro que os Deputados Felipe Orro e Mara Caseiro 
encontram-se em missão oficial na Assomasul, que está recebendo o Ministro da Casa 
Civil, Onyx Lorenzoni. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Antonio Vaz. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes, autor do 
projeto? 
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DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado ao Senhor 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Presidente, são dezesseis votos favoráveis e 
nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à Segunda discussão por ter sofrido 
emenda. Item 2. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 306/2021. 
Autor: Deputado Lucas de Lima. "Institui o 'Mês Julho sem Plástico', com o objetivo de 
conscientizar a população acerca da necessidade de redução do uso do plástico". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão... Encerrada a 
discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 306/2021, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Presidente, este projeto surgiu na 
Austrália, incentivando as pessoas a evitarem o uso de plásticos descartáveis no 
decorrer do mês de julho; o objetivo era reduzir o impacto desses materiais no meio 
ambiente. E o movimento ganhou força no mundo todo, e, atualmente, é a grande 
aposta de pessoas e instituições que se preocupam com a natureza. Um dado 
importante é que, desde o ano de 2000, mais de 75% de todo plástico produzido no 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 04          2ª SESSÃO ORDINÁRIA       REALIZADA EM 09-02-2022       
                                                                                                                   AL- 11 

 
mundo já virou lixo. Isso traz consequências prejudiciais à vida selvagem, aos 
sistemas naturais e aos seres humanos. Outro dado que merece destaque é que cento 
e onze milhões de toneladas de plásticos são lançados nos oceanos todos os anos. 
Mas o lado bom é que, por meio deste projeto, temos a oportunidade de discutir o 
assunto e de levar as pessoas a entenderem que é importante preservar o meio 
ambiente. Obrigado pelos votos favoráveis. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? Como vota o 
Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 3. Em 
discussão única e votação simbólica. Oito requerimentos, vinte e cinco indicações, 
uma moção de apoio e quatro moções de congratulação. Em discussão... Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que os aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. Item 4. Moções de pesar. Moção de 
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pesar, inicialmente apresentada pelo Deputado Paulo Corrêa e depois transformada 
em moção pela Casa, em razão do falecimento da Senhora Hiltrudes Fantini Pereira. 
Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria dos Deputados Paulo Corrêa e Amarildo Cruz, em razão do falecimento do 
Senhor Geraldo Marques. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Zé Teixeira, em razão do 
falecimento do Senhor Valdir Perusso. Em discussão... Encerrada a discussão. Em 
votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. 
Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini, em 
razão do falecimento da Senhora Arlete Moreira Camilo. Em discussão... Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Lidio Lopes, em razão do falecimento da Senhora Lygia Hans. Em discussão... 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Pedro Kemp, em razão do falecimento da Senhora Maria Aparecida da 
Cruz. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Capitão Contar, em razão do falecimento do Senhor 
Romeu Campos Júnior. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do 
falecimento da Senhora Thereza Ana do Nascimento Cambará. Em discussão... 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Paulo Corrêa, em razão do falecimento do Senhor Miguel Afonso de 
Almeida...  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Pois não, Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu gostaria de apresentar uma moção de 
pesar aos familiares do Senhor Juarez Batista, ex-deputado federal por Mato Grosso 
do Sul, que faleceu ontem à noite. A família dele toda mora em Iguatemi, que é a 
minha cidade, família muito conceituada no município. Gostaria então de já externar 
aqui os meus sentimentos à família, através dessa moção de pesar. 

PRESIDENTE - Perfeitamente, Deputado. Esta então é a última moção 
de pesar, que vai ser proposta pela Mesa Diretora. Vossa Excelência reforça o 
registro, mas a faremos pela Casa, ainda mais porque Juarez Batista foi deputado 
federal por Mato Grosso do Sul. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Obrigado. 
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PRESIDENTE - Muito bem, lembrando que o Senhor Miguel Afonso de 

Almeida, para quem não sabe, é o esposo da nossa diretora Severina, do Cerimonial. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do falecimento do Senhor Dirceu 
Martins. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do falecimento do Senhor 
Osmundo Pereira Dantas. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria da Casa, em razão do falecimento do Senhor 
Juarez Marques Batista, ex-deputado federal pelo Estado de Mato Grosso do Sul, de 
Iguatemi, terra do Deputado Lidio Lopes, onde temos muitos amigos em comum. 
Inclusive o seu irmão é muito meu amigo, presidente da Associação Comercial há 
vários anos lá em Iguatemi... Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Encerrada a Ordem do Dia. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Pela ordem. 

PRESIDENTE - Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Primeiro 
inscrito, o Deputado Paulo Duarte.  

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Herculano, Presidente. 

PRESIDENTE - Segundo inscrito, o Deputado Herculano Borges. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pedro Kemp. 

PRESIDENTE - Terceiro inscrito, Deputado Pedro Kemp. Encerradas as 
inscrições. Concedo a palavra ao Deputado Paulo Duarte e o convido a utilizar a 
tribuna para fazer o seu pronunciamento... Vamos ver se funciona o novo sistema de 
som, ou se vamos ter que tirar a barba do Índio... É melhor para o diafragma falar em 
pé. Por favor, Deputado Paulo Duarte, Vossa Excelência tem a palavra, dispondo de 
dez minutos.  

DEPUTADO PAULO DUARTE - Bom dia, Senhor 
Presidente, funcionários da Casa, Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, 
Deputado Coronel David, que me faz companhia aqui no plenário, colegas Deputados. 
Senhor Presidente, eu pedi para fazer uso da palavra para fazer alguns registros. 
Estou apresentando hoje um projeto de lei, para cuja aprovação vou pedir o apoio dos 
nobres pares. Essa lei obriga as empresas prestadoras de serviço de internet móvel e 
banda larga, na modalidade pós-pago, a apresentar na fatura mensal informações 
sobre a velocidade diária de navegação, de recebimento e envio de dados pela rede 
mundial de computadores. Por que isso, Deputado Coronel David? Vossa Excelência, 
ou qualquer cidadão, quando compra um produto, digamos uma geladeira, quando 
ela chega na casa do consumidor, ele checa se o produto é da cor constante da 
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encomenda, se é da marca requisitada, se tem todas as especificações pedidas 
quando do pagamento. O que acontece hoje com os serviços de internet? Nós 
pagamos um valor por uma determinada velocidade de conexão, mas não temos como 
aferi-la. Nós compramos o serviço, lá está escrito que é uma determinada velocidade, 
e a gente não sabe... Todo mês vem a fatura e não há nenhuma forma de verificar se 
aquele serviço que foi comprado é o que foi entregue. O que estamos propondo com 
esse projeto de lei é que, quando a empresa mandar a fatura — que, como disse, não 
falha, chega todo mês —, na própria fatura venha expressa a velocidade com que os 
dados efetivamente estão chegando na casa do consumidor. Às vezes você compra 
uma velocidade de cem, duzentos mega, e chegam quarenta, oitenta, cinquenta. Aí 
vêm aquelas ligações importunas dessas empresas, que enchem a paciência, 
oferecendo-nos um aumento de velocidade. Você compra por um valor, muitas vezes a 
empresa, de forma deliberada, reduz essa velocidade, a internet fica de má qualidade, 
e aí eles oferecem um serviço extra pelo qual obviamente se tem de pagar mais. Ou 
seja, as concessionárias desses serviços públicos, e não me refiro só à internet 
(telefonia, energia, água, etc.), estão atuando numa verdadeira terra sem lei — as 
agências reguladoras acabam não conseguindo fiscalizar a contento isso aí. Então, 
devido à grande quantidade de problemas que têm sido relatados, que eu recebi, estou 
propondo hoje esse projeto de lei, para que restabeleçamos um mínimo de respeito 
para com o consumidor, aquele que paga a conta no final do mês. Então se o 
consumidor compra um produto, quando esse produto chega na sua casa, ele tem o 
direito de checar se aquilo que lhe chegou foi certinho conforme encomendado. 
Imaginem a mina de dinheiro que é esse comércio pela internet, e no país inteiro não 
há nenhum controle. Hoje nós estamos pagando por um serviço que não está sendo 
entregue. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Concede-me um aparte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Com todo o prazer, Deputado Coronel 
David. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Primeiramente, Deputado Paulo 
Duarte, eu gostaria de cumprimentá-lo pela apresentação do projeto, que sem dúvida 
alguma vai proteger o consumidor sul-mato-grossense. Vossa Excelência disse algo 
extremamente verdadeiro: essas agências reguladoras não fiscalizam ninguém, não 
fiscalizam nada. Daí que cabe a nós, representantes do Poder Legislativo, tomar 
alguma providência, e é o que fazemos mediante a apresentação de projetos de lei 
que possam de alguma forma proteger o consumidor, o cidadão. Digo-lhe isso, porque 
ano passado, apresentei aqui um projeto de lei (aprovado por esta Casa e sancionado 
pelo Governador Reinaldo Azambuja) que quebra aquele contrato de fidelidade que 
existia entre as empresas que prestam tal serviço ao cidadão, e que exigiam esse 
pagamento. Quando o cidadão insatisfeito com o serviço oferecido pretendia sair da 
operadora, não conseguia fazê-lo sem antes pagar o valor da fidelidade. Parabéns a 
Vossa Excelência. Esta Casa, através desse projeto de lei de Vossa Excelência, acerta 
mais uma vez, sempre produzindo leis que protejam o consumidor de Mato Grosso do 
Sul. 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 04          2ª SESSÃO ORDINÁRIA       REALIZADA EM 09-02-2022       
                                                                                                                   AL- 15 

 
DEPUTADO PAULO DUARTE - Obrigado, Deputado Coronel David, 

incorporo seu aparte. Para finalizar, gostaria de assinalar, Deputado Paulo Corrêa, 
Deputado Herculano, um ponto importante. Vossa Excelência, Deputado Paulo Corrêa 
— que exerceu um brilhante papel como presidente da famosa CPI da Enersul, 
entende como ninguém essa questão. Embora eu esteja tratando aqui de serviços de 
internet, que como sabemos são regidos por legislação federal, regulamentados pela 
Anatel, trata-se aqui de regulação entre o consumidor e quem lhe presta o serviço. 
Isso tem de ficar muito claro, até porque eu, como membro da CCJR, tenho a 
obrigação apresentar projetos constitucionais: regula-se aqui uma relação de 
consumo, que é matéria de competência concorrente, entre União, Estados e 
Municípios. Então, a Assembleia pode, sim, legislar, não estamos interferindo no 
contrato do qual cuida a Anatel, estamos aqui querendo acabar com esse absurdo. O 
senhor compra, Deputado Paulo Corrêa, uma geladeira branca, com alguns detalhes, 
quando ela chega na sua casa, o senhor confere se o produto é de fato aquele 
encomendado. Agora, no caso dessas vendas via internet, não é assim, a gente 
compra um serviço, promete-se uma velocidade tal, e ninguém sabe se aquilo vem 
certo: é uma verdadeira terra sem lei. A agência reguladora está muito longe, está a 
mais de mil quilômetros daqui, está lá em Brasília, não fiscaliza nada, nem tem 
estrutura para fiscalizar, não tem gente, não tem pessoal. A Assembleia tem de intervir 
nessa questão da relação de consumo. Para finalizar, peço o apoio dos nobres 
pares: que possamos caminhar firmes com esse projeto, aprová-lo, para que depois 
receba a sanção do governador — deixando claro que estamos legislando sobre 
relação de consumo, cuja competência é concorrente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Agradeço ao nobre Deputado Paulo Duarte. O Deputado 
Paulo Duarte estreou a tribuna no ano de 2022, que acho que está um sucesso. Quero 
agradecer à equipe de som da Casa, ao nosso Secretário de Obras, o Lula, a todos 
que fizeram acontecer o novo sistema de som. Com a palavra, o nosso Professor 
Herculano Borges, grande amigo, Segundo-Secretário. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, infelizmente 
nesta manhã tenho uma moção de pesar, a ser encaminhada aos familiares da 
Pastora Dailza Silva Ramos pelo seu falecimento; pessoa muito querida, que ajudava 
a todos, sempre com a porta da casa aberta para atender a comunidade, atender as 
pessoas; era esposa do Pastor Jorge. Eu tive a alegria de visitá-la, ela me recebeu 
muito bem. Então é com muita tristeza, com muito pesar que faço essa moção. A 
pastora era aqui de Campo Grande, moradora ali do Jardim Tamaracá, da Igreja 
Hebrom. Que Deus conforte o coração dos familiares e amigos, em especial do nosso 
querido Pastor Jorge. Por último, Senhor Presidente, tenho uma indicação, dirigida ao 
Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, e também ao Secretário Rudi 
Fiorese, solicitando o encascalhamento e patrolamento da estrada ME-10, e de todas 
as demais ruas do Bairro Chácara dos Poderes. Chegou ao nosso gabinete esta 
solicitação, alega-se que a estrada se encontra com diversas erosões e buracos, o que 
tem causado transtornos e prejuízos materiais aos motoristas. Estou anexando à 
indicação algumas fotos: caminhão de coleta de lixo atolado, foco de erosões, entre 
outras. Os moradores ali da região estão pedindo uma providência com urgência. Por 
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essa razão, fiz questão de fazer a leitura dessa indicação e de mostrar as fotos que 
atestam a inviabilidade do trânsito na região. É só, Senhor Presidente. Obrigado.  

PRESIDENTE - Concedo a palavra neste momento ao ilustre Presidente 
da Comissão de Educação da Casa, Deputado Pedro Kemp. Antes, porém, solicito aos 
líderes do G-10, do G-9, aos líderes dos nossos blocos antigos enfim, que indiquem 
novamente as lideranças e os membros, por favor, para comporem as comissões 
temáticas da Casa, para que possamos funcionar adequadamente. Em não havendo 
as indicações, as comissões temáticas funcionarão com a composição anterior. Onde 
estava o Deputado Eduardo Rocha, o Deputado Paulo Duarte assume interinamente, 
até que seja indicado outro membro. Não podemos parar de funcionar por causa desse 
atraso. Solicito então aos líderes que reúnam as suas respectivas bancadas e que 
façam as indicações. Deputado Pedro Kemp com a palavra. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Senhor Presidente. 
Senhores Deputados, eu quero abordar hoje um assunto extremamente preocupante, 
uma questão muito grave que vem acontecendo aqui em nosso Estado. É uma 
realidade também verificada em todo o Brasil, mas quero chamar a atenção para os 
números daqui de Mato Grosso do Sul. Estou me referindo à questão do feminicídio, 
do assassinato de mulheres que está acontecendo neste início de 2022. Esta situação 
deve nos preocupar e nos mobilizar de alguma forma. Em Mato Grosso do Sul, até 
terça-feira, ontem, dia 8, o intervalo entre um feminicídio e outro foi em média de 
quatro dias. Ou seja, a cada quatro dias uma mulher está sendo assassinada aqui no 
Estado. Nos primeiros trinta e nove dias de 2022, nove mulheres foram torturadas, 
estupradas, espancadas ou esfaqueadas, sendo brutalmente assassinadas aqui no 
Estado. Esse número é 80% superior ao registrado no mesmo período do ano 
passado, ocasião em que se registraram cinco homicídios em razão de gênero. Nosso 
Estado teve trinta e quatro casos de feminicídio no ano passado todo, o que já 
representou um aumento em comparação com 2020, quando foram registrados vinte e 
sete casos. Esses crimes são qualificados como feminicídio, tipificação que aumenta a 
pena para os assassinos; esse crime atinge pessoas de todas as idades, e é praticado 
das mais diversas formas. O que chama a atenção é que esses últimos casos foram 
marcados por requintes de crueldade, por situações que precisam inclusive ser 
estudadas para que se possa entender melhor as razões que levam muitas vezes o 
companheiro de uma mulher a assassiná-la de uma forma tão brutal, tão cruel. É 
importante lembrar que, segundo a nossa Constituição Federal, feminicídio é quando o 
assassinato envolve violência doméstica e familiar, e o menosprezo ou discriminação 
em razão de ser a vítima mulher: é um assassinato em razão do gênero. Essa 
situação, aqui em Mato Grosso do Sul, deve nos remeter a uma discussão sobre a 
questão da violência doméstica, que agora está uma verdadeira epidemia. Se 
olharmos para os registros de ocorrência da Casa da Mulher Brasileira, ou das demais 
Delegacias da Mulher que nós temos pelo Estado, vamos ver números alarmantes de 
violência doméstica. É uma cultura patriarcal que ainda é muito forte na 
sociedade; graças ao machismo e à misoginia na sociedade: isso tudo ainda é muito 
forte, muito presente nas relações sociais, o que acaba fazendo da mulher vítima e 
violência, de feminicídio. Além disso, a sociedade vem de um estresse que já dura dois 
anos por causa da pandemia, e nós tivemos um aumento do número de casos de 
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violência doméstica durante esse período: a pandemia é um fator que potencializa a 
violência dentro de casa. Essa realidade precisa ser enfrentada pela sociedade, nós 
precisamos de políticas públicas eficazes para enfrentar esse problema, de forma 
preventiva e punitiva — diria até que precisamos pensar mais políticas preventivas. 
Claro que os agressores precisam ser punidos. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Permite-me um aparte, Deputado 
Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vou conceder, Deputado... Como dizia, 
precisamos de políticas preventivas nesse sentido, para diminuir esses números que 
envergonham a nossa sociedade. Eu concedo o aparte ao meu nobre colega 
Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Deputado Pedro Kemp, primeiro 
quero cumprimentá-lo por esse tema. De fato, esse problema nos entristece e 
envergonha como homens. É triste saber que essa violência vem justamente de 
homens, lembrando que o homem fez uma aliança diante de Deus, da família, jurando 
amar, respeitar e proteger a mulher. Mato Grosso do Sul, que por um lado é um 
Estado pujante, com tantos referenciais positivos em várias áreas da sociedade (como 
a questão da biodiversidade, por exemplo), ao mesmo tempo anda sempre entre os 
primeiras colocações no ranking da violência doméstica. E Vossa Excelência, 
Deputado Pedro Kemp, também é protagonista nessa luta, tendo apresentado projetos 
de lei importantes que tratam da prevenção. Recentemente, nós aprovamos a lei que 
obriga o poder público a oferecer essa disciplina como tema transversal [Lei nº 
79/2019, que inclui como conteúdo transversal do currículo escolar da Rede Pública de 
Ensino do Estado de Mato Grosso do Sul o ensino de noções básicas sobre a Lei 
Federal nº 11.340/2006, a Lei Maria da Penha, que cria mecanismos para coibir a 
violência doméstica e familiar], e Vossa Excelência foi um dos que ajudou na 
aprovação dessa lei, de nossa autoria. Graças a Deus agora foi aprovado no 
Congresso Nacional também a disciplina como tema transversal, e a gente ficas muito 
feliz com isso. Ao mesmo tempo, a gente percebe, Deputado Pedro Kemp, que não é 
fácil mudar a cultura de um povo; isso está intrinsicamente ligado à formação, até 
porque 90% ou mais dos homens, hoje, são criados... por uma mulher — ou pela mãe, 
ou pela avó, ou por uma tia. O que leva uma pessoa, só porque se rompeu seu 
relacionamento, a partir para as vias de fato?... O que aconteceu aqui esta semana é 
uma atrocidade! Um sargento da Aeronáutica, maculando o nome de uma instituição 
tão importante, que é a Base Aérea, onde eu tive a oportunidade de servir, em 1984, 
fez o que fez. Essa pessoa, Deputado Pedro Kemp, fez uma loucura! O sujeito colocou 
o corpo da mulher dentro do porta-malas, pegou a criança, levou até a escola, e depois 
desovou o corpo. Vejam que coisa mais terrível! Que frieza! Depois foi tranquilamente 
para a Base Aérea cumprir seu expediente, como se nada tivesse acontecido. Mais do 
que nunca Vossa Excelência está correto: nós temos que trabalhar, e muito, no que diz 
respeito a prevenção e a punição, precisamos de leis duras. A lei da Deputada Rose 
Modesto, que aumentou a pena para quem comete esse tipo de crime, é muito bem-
vinda, e que mexe na progressão da pena, o que é muito bom. Nós precisamos mudar 
esse quadro. Quero aqui mais uma vez me solidarizar com todos os familiares das 
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vítimas. E quero, digo-o uma vez mais, parabenizar Vossa Excelência por trazer esse 
tema. Muito obrigado, Deputado Pedro Kemp, pela concessão do aparte. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Um aparte, Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Professor 
Rinaldo, pelo aparte, que incorporo ao meu pronunciamento. E, sim, com satisfação 
ouço o aparte do colega Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Pedro Kemp, parabéns por 
trazer esse assunto tão importante à tribuna. Realmente esse é um problema que nos 
angustia muito, e temos percebido que ao longo dos anos... O Deputado Professor 
Rinaldo mencionou o importante projeto da Deputada Professora Rose Modesto. Pois 
bem, acontece que o aumento da pena por si só não tem logrado desestimular essa 
prática criminosa. Nós já tivemos o aumento da pena lá atrás, agora novamente está aí 
um projeto que aumenta a pena de reclusão, de quinze para trinta anos, e que mexe 
também com a questão dos benefícios. Tudo isso, claro, é muito útil, mas não 
suficiente. O Fórum Brasileiro de Segurança Pública diz que em 2019, das vinte e sete 
unidades federativas, quatorze registraram aumento nos casos desse tipo violência, 
dentre as quais Mato Grosso, com 57% de aumento, e Mato Grosso do Sul, com 
41,7%, sem falar dos demais Estados. E uma coisa é cruel, Deputado Pedro Kemp, 
enquanto que na prática do homicídio comum há uma prevalência do uso de armas de 
fogo, nos casos de crimes contra as mulheres o que predomina é o uso de armas 
brancas. Em 55,1% das ocorrências, essas mortes foram provocadas por facas, 
tesouras, canivetes ou instrumentos de outro tipo. Então, é uma morte provocada com 
extrema crueldade. Eu penso que, sem enfocar o que manifesta Vossa Excelência, ou 
seja, sem um trabalho no ambiente escolar que mude essa cultura machista, nós não 
avançaremos. Estamos falando aqui do feminicídio, mas façamos uma comparação. 
Em 2020, nós tivemos 43.892 homicídios, dos quais 3.819 mulheres e 40.073 homens. 
Ou seja, nessa discussão do feminicídio, nós não podemos perder de vista que 
assassinato de homens não é algo natural, comum. Porque às vezes nós passamos 
essa impressão, de que matar homens seja uma coisa comum: e não é! De forma que 
essa proporção é de 91,3% para 8,8%, proporção que vem se mantendo com o tempo. 
Outro aspecto importante da questão é falta do esclarecimento dos homicídios, 
problema que é vergonhoso no Brasil, em que pese termos em Mato Grosso do Sul 
resultados positivos nessa questão — certos Estados da Federação não chegam a 
elucidar nem 15% dos seus homicídios. Então, sem identificar, sem prender, sem 
punir, sem trabalhar políticas públicas na educação, nós não vamos avançar. 
Parabenizo Vossa Excelência por trazer esse assunto tão importante.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Barbosinha, pelo 
aparte, que também incorporo ao meu pronunciamento. Meu colega e companheiro 
Paulo Duarte está pedindo um aparte... Vou consultar o Presidente se ele poderia me 
conceder um pouco mais de tempo para que possamos ouvir o Deputado Paulo 
Duarte, e assim encerro meu pronunciamento. Vossa Excelência hoje está tão 
bondoso, Presidente...  
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PRESIDENTE - Veja bem, como o Deputado Paulo Duarte escolheu 

sentar-se em meio a dois Deputados do PT aqui no plenário, vamos lhe conceder um 
minuto. Deputado, concedo a Vossa Excelência um minuto, para encerrar, porque 
estou inscrito também e gostaria de fazer o meu pronunciamento.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Esta bom, vamos ser disciplinados. Pois 
não, Deputado Paulo Duarte. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Obrigado pela condescendência, Senhor 
Presidente. Realmente, querido amigo Deputado Pedro Kemp, é estarrecedor, é 
inacreditável o que está acontecendo em pleno Século XXI. Nós temos aí leis em nível 
estadual, federal... Parece-me que o problema vai além da questão legal, é um 
problema cultural. Ainda existe no País a cultura do machismo; alguns homens ainda 
se acham donos das suas mulheres, que têm sobre elas poder de posse. Ainda temos 
que considerar outros fatores importantes nessa questão, como disse Vossa 
Excelência, até de caráter psicológico: alguns desses sujeitos são doentes. Mas, não 
nos resta outro remédio senão buscar alternativas, e é isso que estamos fazendo com 
esse debate, Deputado. Realmente é estarrecedor, é terrível constatar que tenhamos, 
em pleno Século XXI, essa cultura machista ainda tão presente em nosso País. 
Parabéns por levantar esse tema tão importante, e expresso aqui a minha 
solidariedade às famílias dessas vítimas mulheres. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Paulo Duarte, 
cujo aparte também incorporo ao meu pronunciamento. Para encerrar, Senhor 
Presidente, queria dizer que esse debate deve nos levar ao fortalecimento das 
políticas públicas voltadas às vítimas de violência doméstica, políticas que ampliem o 
acesso à informação, que permitam uma resposta rápida da polícia para proteger as 
mulheres — e resolver esses crimes quando o pior não pôde ser evitado. Essas são 
algumas das medidas necessárias para reverter esse quadro, além do fortalecimento 
dessa rede de proteção de defesa das mulheres, que fazem com que as informações 
cheguem mais rápido hoje. É preciso que as mulheres sintam-se empoderadas, 
fortalecidas e que, uma vez vítimas de violência doméstica, que procurem as 
delegacias especializadas, que registrem lá a ocorrência, que peçam medidas 
protetivas, medidas que evitam, sim, o agravamento da conduta dos agressores. 
Então, eu queria salientar aqui que é preciso denunciar. Nós tivemos situações aí de 
feminicídio, em que uma mulher sofria violência frequentemente, e no silêncio, dentro 
de casa, com medo de denunciar seu agressor, achando que a situação poderia se 
resolver por si. E isso acabou no assassinato dessa mulher de forma trágica. Foi-se o 
tempo em que se dizia que "em briga de marido e mulher ninguém mete a colher", 
ninguém podia se envolver em briga de casal. É preciso, sim, que a sociedade se 
envolva, é preciso que vizinhos, parentes, denunciem; e a Central de Atendimento à 
Mulher (Disque 180) precisa ser acionada, ali a mulher será ouvida, acolhida, será 
classificada como estando em situação de violência. Esse serviço registra e 
encaminha as denúncias de violência contra as mulheres aos órgãos competentes. É 
preciso então que as mulheres se conscientizem da necessidade de buscar ajuda, 
uma ajuda qualificada, é preciso denunciar os seus agressores, para que o pior não 
aconteça. Então, Senhor Presidente, Senhores Deputados, deixo aqui este registro 
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triste: nove feminicídios agora nestes primeiros trinta e nove dias de 2022. Nove 
mulheres foram brutalmente assassinadas no Estado; a cada quatro dias uma mulher 
foi assassinada. Então, é preciso reverter essa situação, conscientizar as mulheres da 
necessidade de denunciar, de buscar ajuda, e é preciso que nós, do poder 
público, tenhamos essa atenção voltada à elaboração e ao aperfeiçoamento das 
políticas públicas de proteção às mulheres e de combate à violência contra elas. Muito 
Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço aos Deputados Pedro Kemp e Paulo Duarte 
pelas considerações. Eu me somo a Vossa Excelência. Esta Casa se preocupa com a 
questão do feminicídio. 

PRESIDENTE - Realmente, esse feminicídio foi praticado com requintes 
de crueldade. Vossa Excelência sabe do que está falando. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Exatamente. 

PRESIDENTE - Senhores Deputados, eu também estou inscrito para 
usar da palavra, e trago-lhes três assuntos importantes. Vou começar dizendo que, no 
sábado passado, eu estive com o Governador Reinaldo Azambuja, com a Ministra 
Tereza Cristina e com o Secretário Eduardo Riedel, no Assentamento de Itamarati. Há 
um sonho antigo da nossa Casa, um sonho antigo do Brasil, que é fazer a 
regularização fundiária dos lotes dos assentados. E nós fizemos um mutirão para isso. 
Nas próximas duas semanas serão entregues 2 mil títulos aos moradores do 
assentamento. Este era um anseio dos movimentos sociais que tratam da agricultura 
familiar, e é um grande feito do Incra. Bem, agora vou abordar o segundo assunto. O 
Prefeito Hélio Peluffo, de Ponta Porã, meu especial amigo, orgulho do PSDB, partido 
do qual sou vice-presidente, solicitou que nós conversássemos com o Governador e 
com o Diretor-Presidente do Detran e que fizéssemos uma força-tarefa para agilizar a 
regularização — gratuita — da documentação das motos nacionais dos condutores de 
Ponta Porã. A intenção é fazer um melhor controle na fronteira. Há muito tempo o 
Brasil e o Paraguai almejavam isso. Creio que se nós conseguirmos fazer a 
regularização das motos aqui no Brasil, logo conseguiremos conversar com o 
intendente no Paraguai, para que eles façam a regularização de suas motos também. 
Atualmente, a ocorrência de roubos e furtos com motocicletas sem placa é 
praticamente normal — e não há como controlar isso. Diante disso, eu fiz essa 
solicitação ao Detran. Foram entregues viaturas, para que o Departamento faça a 
nossa Polícia de Trânsito, e foi firmado um convênio, Deputado Pedro Kemp, no valor 
de 30 milhões de reais, para que oito municípios do Estado possam melhorar a 
estrutura de atendimento do Detran à população. Solicitamos também a reforma 
da unidade do Detran localizada no Fácil e da localizada no shopping, aqui em Campo 
Grande. O Governador acertou ao colocar o Senhor Rudel Trindade — engenheiro, fez 
especialização em Engenharia de Trânsito aqui no Brasil e pós-graduação em 
Engenharia de Trânsito na Alemanha — na direção do Detran. Agora, senhores, para 
finalizar, quero dizer-lhes que estou consternado com a morte da nossa amiga Dona 
Hiltrudes, mãe do amigo dos Deputados desta Casa Beto Pereira, do Comper. Acho 
que o Comper é a maior rede de supermercados de Mato Grosso do Sul. A Dona 
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Hiltrudes era o esteio e a inspiração do Beto Pereira. Eu sou testemunha de que ela 
vai fazer falta. Mas tenho certeza de que Deus vai dar equilíbrio ao Beto Pereira e aos 
seus irmãos, para que eles continuem fazendo esse bonito trabalho à frente do 
Comper, empresa que muito nos orgulha. Era o que eu tinha a dizer. Muito obrigado. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Paulo Duarte. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Senhor Presidente, eu acabei de 
receber o resultado do teste da Covid que fiz de manhã, e deu negativo, graças a 
Deus. Estou muito feliz. Quero parabenizar a sua iniciativa e a parceria feita com a 
Federação das Indústrias para realização do teste nos servidores da Casa. É 
importante que todos façamos o teste. 

PRESIDENTE - Muito bem. Antes de encerrar a Sessão, eu gostaria de 
informar a todos que, no Brasil, já ocorreram mais de dez mil e seis óbitos por 
complicações da Covid-19. Por conta disso, eu gostaria de propor que façamos um 
minuto de silêncio, em respeito aos falecidos [um minuto de silêncio]. Espero que 
todos se vacinem. O teste está sendo realizado nos Deputados e nos servidores desta 
Casa para garantir a saúde e a vida. Está encerrada a presente Sessão (10h25min). 

  

  

  

  

 


